

### San José en el siglo XVIII

Se dijo que el presbítero don José Antonio Díaz fundador de la primera iglesia de San José, murió de la peste de las cejas en el año 1737.

Como este flajelo ha quedado olvidado con el transcurso del tiempo hay personas que desean conocer algunas referencias acerca de esta calamidad. Existe un documento que manifiesta claramente sus terribles consecuencias.

Este citado documento lo expone Monseñor Thiel: 1737.—En los últimos días de enero comenzó una peste en Cartago y en los valles, que duró hasta mediados de julio. En el libro de defunciones de Cartago se apuntaron en enero 5 muertos; en febrero 50; en marzo 75; en abril 118; en junio 17; en julio 10; total 275 víctimas de la peste. La Tradición cuenta de los ataques de esta peste, que sentían fuertes dolores de cabeza en la región de las cejas y temibles estornudos, muriendo a las pocas horas."

Este es el origen de invocar el nombre de Jesús en favor de las personas atacadas de este accidente.

El Padre don José Antonio Díaz Herrera, el segundo Cura de Cartago, murió el 7 de mayo.

El Clero de Cartago hizo una solemne promesa a N. S. de los Angeles del tenor siguiente:

"En la ciudad de Cartago de la Provincia de Costa Rica en trece días del mes de abril de 1737. Su merced don José Miguel Guzmán y Chavarría, sacristán mayor de la Santa Iglesia parroquial de esta ciudad, examinador sinodal de este obispado, predicador en general del apostólico y real tribunal de la Santa Cruzada, Cura interino del medio beneficio de ella, Vicario foráneo de esta ciudad y su jurisdicción por el M. I. y Venerables señores Dean y Cabildo, S. V. de este obispado don José Antonio Díaz Herrera, Cura propio, según el real Patronato de dicha Iglesia, Lic. don Manuel Francisco Martínez Cubero, Consultor del Santo oficio, Comisario del Subdelegado de dicha Cruzada, don Juan Manuel Casasola y Córdoba; don José Francisco de Casasola y Córdoba, examinadores sinodales de este obispado; don Antonio de Guevara, Calificador del Santo Oficio, don José Manuel García de Argüeta, don Hermenegildo de Arlegui; el Br. don Eusebio Meléndez, don Antonio de Soto y Barahona, y don Manuel Sáenz, todos presbíteros Patrimoniales de este obispado, decimos: que por cuanto María Santísima Señora Nuestra, con vocación de los ángeles fué aparecida en el lugar que se le erigió templo y hoy se halla en él mismo, que es la Puebla de los Pardos de esta ciudad, ha sido el total asilo de nuestras tribulaciones; y habiendo amenazado a esta ciudad, sus

contornos y sus valles la epidemia general de que adolece y sido traída Nuestra Sr.<sup>a</sup> a la Santa Iglesia Parroquial de esta ciudad en donde estuvo tres días, para el efecto de hacerle deprecaciones y rogativas públicas para que alcanzase de Dios Nuestro Señor el remedio de dicha epidemia y no habiendo sido como otras veces se ha experimentado, luego que se ha solicitado la protección de dicha Señora, como venimos en que ha estado de nuestra parte el defecto de veneración y culto con que en esta ocasión se le debió pedir a tan Soberana Reina y en desagravio de nuestra irreverencia, nos obligamos juntos y de mancomún a Vos de uno y cada uno de no, por sí y por todos, in sólido a que el día 23 de enero de cada un año en adelante y mientras viviéramos por ser el día en que fué traída Nuestra Señora de los Angeles a dicha iglesia Parroquial y no haber muerto ninguno de nosotros, por tan particular misericordia de que ha usado con nosotros, siendo así por los motivos de irreverencia antes expresado pudiéramos haber experimentado el mayor rigor en la epidemia, a celebrar en su Santo templo a esta Reina y Soberana con visperas solemnes y misa cantada, y para ello costear 50 candelas de cera blanca, porque es condición, que con menor número no se ha de hacer dicha celebridad, y esta a nuestras propias expensas, a todo lo cual nos obligamos a toda forma y según derecho, con nuestras propias rentas y bienes habidos y por haber, y damos poder cumplido bastante ejecutorio, a su Merced de Juez Eclesiástico, que en adelante fuere de esta dicha ciudad y nos compela y apremie a la manera de dicha celebridad de la manera que vá expresado y por cuyos motivos prometemos no la anular, ni reclamar esta obligación y compromiso fecho entre nosotros de acto libre y si lo hiciéramos que no lo valga y por el mismo hecho consentimos que su Merced dicho Juez Eclesiástico que de presente es y en adelante fuere nos pueda sacar y nos saque a cada uno de no, la multa de \$ 500.00 aplicados para la celebridad suprodicha, y además de esto, damos así mismo facultad y poder al mayordomo que es y en adelante fuere, de la cofradía de dicha señora, para que pueda acusarnos ante su merced dicho Juez Eclesiástico y el efecto que en esto tuviéremos para que a mayor abundamiento nos conceda a la ejecución de lo susodicho y como si fuese todo por sentencia definitiva de Juez competente, pasada en cosa juzgada y denunciemos cualesquiera leyes de nuestro favor y juramos en forma de derecho canónico de así lo cumplir y lo otorgamos y firma-

mos de nuestros nombres siendo testigos los capitanes don José de Mier Sevallos, Notario del Santo oficio, don Antonio de Barros, y Dn. Francisco Xavier de Oreamuno, y por ante mí, el Presente Notario que doy fe,—y en éste acordó y mandó Su Merced dicho Vicario Eclesiástico que éste instruirme cuando se agregue y acumule al libro, donde están las ordenanzas de dicha cofradía para que en él en todo tiempo conste habiéndose antes publicado inter misaron solemnia en dicha Santa Iglesia de los Angeles y conste al pie la razón de dicha publicación."

Siguen las firmas de los sacerdotes mencionados al principio del documento y además lo firman el Lic. don Manuel J. González Coronel y Presbítero don Antonio Raimundo de Estrada.

Por este documento se deduce que el Presbítero Herrera, constructor de la primera iglesia de San José, murió un año antes de su estreno y bendición, que estuvo presente a la promesa jurada a la Virgen de los Angeles efectuada en abril y que en este tiempo no había muerto ningún sacerdote a causa de la peste, sino hasta en el mes de mayo murió dicho Presbítero.

La confianza que la Santísima Virgen ha infundido al pueblo creyente se ha hecho más intensa en tiempo de calamidades públicas, y esta bondadosa Madre atiende en todas ocasiones las súplicas fervorosas de sus hijos.

A. M. R.

Heredia, 28 de mayo de 1917.

### BURUNDULINADAS

Ruptura de relaciones No. 1000... y pico.. de la temporada

Hablar aún de la Guerra, resulta tan vulgar como ocuparse de la cocina que, contratada en la mañana, tomó en la misma tarde el camino de Pancho Villa o del otro Villa. . . ., Diego

Sin embargo, los acontecimientos, le obligan a uno a machacar sobre el mismo punto.

¿Cómo permanecer indiferente ante las rupturas que tanto menden, sucediéndose unas a otras como los aguaceros en invierno?

Está fuera de discusión que el viento reinante es el *simún* belicoso que flota sobre el mundo de tres años a esta parte.

Al *simún belicus*, cansado de soplar sobre Potencias y Naciones, se le ocurre ahora soplar también sobre provincias, ciudades y pueblos. Así vemos en Costa Rica, a San Ramón, bajo el soplo del *simún*, declarando su ruptura de relaciones con Alajuela; en tanto que Palmares se la declara a San Ramón y el día menos pensado Bagaces se la va a declarar a Liberia, y ay! entonces de aquellos que, motivo a sus negocios, viven de *Bagaces a Liberia!* También hemos visto cómo Santo Domingo no quiere rela-

ciones con Heredia, etc., y hasta Colón rompiendo con Paezca.

De las provincias a las ciudades, de éstas a los pueblos, bajando el *simún* está soplando a éstas horas, sobre los mismos *cuerpos*, a tal punto que podríamos asegurar que, así como las ratas son las más propensas a las pulgas, de idéntica manera el *Cuerpo de Policía* es el más propenso a las rupturas con las ratas amén de toda clase de bichos y bichas.

El *Simún* sopló ayer con fuerza sobre el *cuerpo de la Constitución*; cuerpo en formación, por supuesto; tiene manos, tiene pies pero apenas gatea, son largas sus orejas, aventadas sus narices, boca de lagarto, dientes de lobo, como que necesita *cenar* con frecuencia, pero... todavía no ve!

Bien, dos guapos en toda la palabra, dos magníficos gallos de pelea, como que proceden de nuestras regiones cálidas, eran creadores de dos estupendos proyectos: el uno abogando por la disolución de la Constituyente, terminadas sus labores; el otro, por asignarle a los diputados, una *entrada* de cuatrocientos colones mensuales. A mí se me hacía la boca agua; pensaba: al discutirse el segundo los 400 serán elevados a quinientos, quinientos por doce, seis mil, seis por seis, treinta y seis; total 36 mil colones!, a los que ya les estaba echando el ojo, dispuesto a lanzar mi candidatura diputadil en las próximas elecciones.

Pero, mis dos señores, no se ponían de acuerdo.

Yo no me podía contener y des de la barra gritaba:

—Que acepten los *dos*; así no pierdo el *chance*.

Qué me iban a oír, empeñados como estaban en aquella batalla de *flores*, émula de las del Bosque de Bolonia.

*Simún* seguía soplando fuerte. *Simún va, Simún viene*, llega un momento en que *las flores* se agotan y no teniendo más *pétalos* que arrojar, el más listo, tomando los libros de la ley que a la mano tenía, cargó el mortero disparándolo con tan buena suerte sobre el adversario, que lo dejó fuera de combate.

Era de ver a los Constituyentes de la *Crus Roja* corriendo apresurados a prestar sus servicios!, en tanto que don Leonidas pedía agua para refrescar a los combatientes.

Y esto va a terminar perdiéndose *las dos partidas*; sin embargo, el verdaderamente perdidoso seré yo; ¡adiós mis treinta mil cristóbales... así me los dieran de papel... con tercerilla... y a largo plazo!

BURUNDULIN

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

# POR LA FE Y EN PAZ!

(FIDE ET PACE)

La clásica fiesta de don Bosco, la fiesta de los Salesianos, o más bien MARÍA AUXILIADORA la que nos trajo a la ciudad de Cartago la honrosísima visita del Excelentísimo señor Representante del PAPA Monseñor MARENCO, Salesiano.

La festividad se celebró el domingo 27 con arreglo a selecto programa religioso y recreativo, con la prestigiosa presencia del señor Internuncio y del señor Obispo Volio. El Excelentísimo señor Marenco es de alta, robusta y venerable presencia; de muy dulces y expresivas facciones y de modales dignos, pero «sencillamente republicanos». Por lo visto, los viejos y pesados moldes diplomáticos se quedaron hundidos en el Mediterráneo. Es Arzobispo titular de EDESSA, ciudad de Armenia, famosa en la historia de la primitiva Iglesia que floreció allí en lejanos tiempos. De Edessa provienen los manuscritos «auténticos» que contienen citas de los escritos de los más antiguos Padres. En ella se veneró un retrato de Cristo, tal vez el primero que hubo. Actualmente esa ciudad se llama ORFA y en ella los árabes musulmanes erigieron una mezquita al Santo Patriarca ABRAHAM, quien, según ellos dicen, murió en Orfa.

La misa solemne fué celebrada por el venerable Fray Ignacio, capuchino de Cuenca, Ecuador. El coro del Hospicio cantó la misa «Mater Amabilis» de un famoso or-

ganista romano. El infatigable Obispo Volio estuvo feliz en su magnífico sermón. Dió entusiasta bienvenida al Sr. Internuncio, antes de entrar en el desarrollo del oportuno tema, tomado del libro de Ester, la reina persa. Expresiva figura de la Reina que extiende su cetro protector a todas las razas de la tierra! En esa actitud de Reina se venera en todas las casas Salesianas. Así la contempló don Basco en sus sueños extáticos.

El eminente orador refirió que la fiesta de María Auxiliadora fué establecida para la iglesia universal por el prisionero de Napoleón, el Papa Pío VII en conmemoración de la dichosa fecha, 24 de mayo, en que adquirió su libertad. Cortésimo se nos hizo el tiempo en que estuvimos pendientes de los eruditos labios del «noble y leal ciudadano»! ¡Quién sabe, . . . (pensábamos después, recordando las palabras del señor Obispo alusivas a la histórica retirada de MOSCOW, en la que caían las armas de las manos de los soldados del que se había burlado del poder «sobrenatural» del inerte Pontífice). . . ¡quién sabe si al fin la voz del Papa haga caer las armas de las manos de los . . . ¿de quiénes? . . . de los enemigos de la IGLESIA, la incommovible PIEDRA secular, en la que se estrellan y se vuelven espuma las rabiosas olas de la persecución!!

E. N. P.

Cartago, mayo 29 1917.

## Regreso del artista nacional Guillermo Aguilar Machado

Después de una brillante gira artística por el exterior, acaba de regresar al país el niño pianista Guillermo Aguilar Machado en compañía de su señor padre don Alejandro Aguilar.

El pequeño y ya aventajado artista visitó Guatemala, El Salvador y Estados Unidos, recibiendo en todas las poblaciones en que reveló sus extraordinarias facultades, los plácemes y agasajos de las sociedades cultas y en especial de los más prominentes cultivadores de la música.

Regresa pues coronado de fama a su patria y dejando muy buenos recuerdos en los centros artísticos del exterior que en unión de su señor padre visitó.

Tenemos noticia de que después de unos meses de reposo, emprenderá una nueva *tourné* artística por la América del Sur.

Al felicitar al precoz niño por sus éxitos, así como a sus señores padres que con legítimo orgullo participan de las glorias de Guillermo, deseamos a éste que en su nueva gira vea acrecentarse más y más la fama de que ya ha sabido rodearse merced a su talento y dedicación al Divino Arte.

## Explicación

A nuestros oídos ha llegado la noticia de que un distinguido miembro de nuestro foro y por quien guardamos la mayor estima, especialmente por su actitud gallarda como constituyente al discutirse tópicos relacionados con el Catolicismo y su reconocimiento oficial como Religión del país, ha sido mortificado por las expresiones algún tanto fuertes y hasta exageradas que aparecieron en *Tribuna Libre* de este diario con el título de «Virtudes Catonianas» y que se referían al proyecto de decretar que el período de funciones de los diputados durara seis años.

Nos permitimos rogar al notable hombre público no nos tenga por solidarios de los conceptos que le han lastimado y que—caballeramente lo declaramos—no podemos nosotros prohiar en manera alguna.

## Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS  
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

## La flor del Huérfano

A ti vengo, Madre mía,  
siguiendo infantil ejemplo,  
a presentarte en tu templo  
mi ofrenda de amor filial.

Virgen, que al bajar al mundo  
de la mano del Eterno  
al negro áspid del infierno  
quebrantas con níveo pié, (\*)

Tú, que con casta hermosura  
el cabello suelto tienes,  
solo ceñido a tus sienes  
por doce rosas de luz,

recibe de mi pobreza  
el solo obsequio valioso  
que yo he escogido amoroso  
para traértelo en tu mes.

Y pues no tengo claveles  
ni fragantes azucenas,  
aquí te traigo mis penas,  
*espinas en vez de flor!!*

E. N. P.

(\*) Se alude al cuadro pintado por el P. Paramo, Jesuita.

## Bendición de una Imagen

El domingo 3 de junio próximo se celebrará una fiesta en la Iglesia de la Merced, en la que será estrenada y bendecida a la una de la tarde de ese día la nueva imagen del Corazón de Jesús, destinada al mismo templo.

Nos prometemos estar en ese acto y no dudamos que muchos serán los fieles que como nosotros concurren con entusiasmo a esa significativa fiestecita. La víspera, o sea el sábado en la noche serán servidas cenas succulentas y durante el domingo se afectuarán rifas al alcance de todos los bolsillos.

## La fiesta del árbol en Naranjo

El domingo 27 del corriente mes, a las once a.m. y en la plaza pública de esta villa, celebróse la simpática ceremonia de la fiesta del árbol.

Las escuelas centrales de ambos sexos, con los señores director y maestros, varias personas particulares y el cuerpo filarmónico formaron la concurrencia. Después de una bellísima canción ejecutada por todos los niños en conjunto y dirigida por el maestro don José Guevara, se procedió a la siembra de variados arbolitos en contorno de la fuente que existe en el centro de la plaza. A continuación, el Señor Director, con voz entrecortada por la viva emoción que lo embargaba, pronunció un discurso alusivo a la circunstancia del caso, de conceptos muy elevados, frase galana y figuras muy naturales. Fué muy aplaudida. Siguió don Delfín Vargas en el uso de la palabra dando a conocer las innumerables ventajas y utilidades de los árboles. La tapa de tan solemne acto fueron las recitaciones de unas tres niñitas muy simpáticas que desempeñaron su papel con mucho desenfado.

La fiestecita, aunque no revistió todo el realce que merece esa clase de fiestas debido a la exigua concurrencia de vecinos, resultó sinem-

bargo muy instructiva, amena y encantadora. Que se repita todos los años.

Toca ahora a las autoridades en cuya mano está el mando y el gobierno, velar constantemente por el cuidado y conservación de esas plantas que acaban de sembrarse, a fin de que no sea vano y ocioso el trabajo ejecutado. El señor Jefe Político, persona seria y formal, y amante del ornato y del progreso, como autoridad principal en lo civil, tomará muy a pechos el asunto e impartirá órdenes estrictas que favorezcan y protejan las pintorescas arboledas del cantón.

Corresponsal

Mayo 29, 1917.

## La simpatía de la «United» por Costa Rica

El diario «La Información», so lícito siempre a justificar cualquier medida que adopten las poderosas compañías extranjeras que operan en el país—nos dice que la United Fruit Co. recibe bananos de los particulares porque alienta una gran simpatía por Costa Rica. . . RISUM TENEATIS.

Para tranquilidad del país y del comercio de la República que sólo cuenta hoy con letras que producen los bancos debemos hacer constar que la Compañía frutera está obligada, conforme a sus contratos—y así lo hará—a recibir todos los bananos que produzcan los particulares a pesar de la guerra actual en que están envueltos los Estados Unidos, pues la única salvedad, que haría nugatoria esta obligación es la que pudieran no estar habilitados, para la importación los puertos americanos.

Sépalo de una vez el país y agradezca a «La Información» sus buenas intenciones.

De «El Imparcial»

## Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Si la prensa religiosa no es animada, sostenida, levantada a un grado de poder que infunda respeto, no extrañéis que las iglesias estén cada vez más desiertas, ya que no quemadas o demolidas, ni que las casas de caridad y las escuelas sean arrebatadas a la religión que las fundara.—Pío IX.

Unguento  
Al-Mentol  
de  
Davis



Para  
Inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo.  
Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros.  
Davis & Lawrence Co., Nueva York.

VERMICIDA VEGETAL  
lo venden la Francesa, Oriental y  
Principal.

**La embriaguez**

Entre todos los vicios de que puede adolecer el hombre, talvez no hay ninguno de tan funestas consecuencias, como el de embriaguez. Dijeron los griegos que era una pequeña locura.

El borracho, el bebedor insan-ciable, altera de un modo deplorable sus funciones psíquicas y fisiológicas y se convierte, en ser en que perdida la racionalidad, son brutales todas sus manifestaciones.

El borracho, sea cual fuere el aspecto bajo el cual se le considere, es inútil a sí mismo y a la sociedad y eminentemente perjudicial, pues generalmente es productor de escándalos y de mucho más, pues muchas faltas, muchos delitos, muchos crímenes, son debidos a la pérdida del sentido moral causada por el abuso de las bebidas alcohólicas.

La borrachera es un cáncer en la sociedad moderna. Es una de las manifestaciones de la libertad para el mal.

El borracho como miembro de una familia, vocifera, escandaliza y maltrata.

Como trabajador, no es constante y perjudica y hace lo que ha dado en llamarse San Lunes.

Como miembro del cuerpo social, se retrae de la acción común, no contribuye a los servicios a que está obligado, siendo, digámoslo así, célula que se desprende del organismo social.

Como soldado, obligado a prestar a la patria servicios que son sacratísimos, es indisciplinado, torpe y se rinde a la fatiga con la mayor facilidad.

Como ciudadano, desconoce sus derechos y falta de continuo al cumplimiento de sus deberes, pues su cabeza está constantemente desequilibrada.

Si es cristiano, no frecuenta los sacramentos, desconoce la sublime doctrina del Crucificado.

Como padre, no tiene con sus hijos los amorosos cuidados que ellos reclaman, y los corrompe y abandona.

¡Desgraciado del que se entrega a los excesos de la bebida!

**LA NUEVA CASA DE SALUD**

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

**Clinica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas**

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—**PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.**

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

**VERMICIDA VEGETAL**  
Es la salud de los niños.

**GRAN CLIENTELA DE AÑOS**

SIEMPRE SATISFECHA

Es la mejor recomendación que ofrece a sus favorecedores nuevos,  
LA CONOCIDA

**IMPRENTA LEHMANN**

(SAUTER & Co.)

Esta es casa de confianza para usted y puede encargarle:

Invitaciones de todas clases, Talonarios, Facturas, Papel para cartas, Memorándums, Sobres, Programas para fiestas y turnos, Pagarés, Contratos, Recuerdos de Primera Comunión, Estampitas para funerales, Hojas sueltas, Revistas, Periódicos, etc., etc.

Comuníquese por correo con esta Casa. - San José, C. R. - Apartado No 174

**ASTERISCOS**

\* La Escuela de Música Santa Cecilia prepara una fiesta para el entrante mes de junio.

\* La Municipalidad de Atenas acordó adoptar para la cañería del barrio de Jesús, el agua de la quebrada de El Cuajiniquil, en virtud de haber declarado el Laboratorio Químico Comercial que dicha agua es potable y de buena condición.

\* Paulino Buruaga vendió su establecimiento La Viña, situado en la Calle de la Penitenciaría, al señor don Eduardo Baldiosedá.

\* Hoy regresó a Puntarenas don Juan Bautista Romero Casal, quien se trasladará el mes entrante a la ciudad de Heredia, donde se radicará con su familia y es probable que se establezca con su negocio de hotel que atiende admirablemente y que conoce bien.

\* El sorteo para la lotería del mes de junio se hará el próximo domingo.

\* Los señores José Procopio Zamora Chacón, Jeremías Ocampo Montero y Miguel Córdoba Brenes, se han presentado a la Municipalidad de Santo Domingo, solicitando le el pago de sumas que han prestado a Municipios anteriores y que ellas percibieron sin la autorización legal respectiva. Comprobada la deuda se acordó pedir autorización al Congreso para reconocer dichos créditos.

\* Don Valerio Córdoba contrató por la suma de \$1235<sup>00</sup> la construcción de un puente sobre el río Toyogres, camino hacia la Chinchilla, en el cantón de Oreamuno.

\* En Limón, esperando a sus dos hijos Manuel y Rafael, que hacían estudios en los Estados Unidos se encuentra don Manuel J. Grillo.

\* En el vapor San José se despacharon el domingo 33852 racimos de bananos y 522 cajas con naranjas.

\* Muy pronto se efectuará el matrimonio del entusiasta esportman, don Eduardo Garnier, con la señorita María Isabel Roldán.

\* El jueves se despachará correspondencia para Sur América por el Pacífico.

\* La venta de la carne ha disminuido notablemente desde que se efectuó el alza de su precio; claro es que un pobre que no puede comer un caldo ni siquiera regular con diez céntimos, compre mejor esa cantidad en frijoles, que le sustentan más.

\* Si las lluvias no pierden las cosechas este año, o no se presenta cualquier otro motivo especial, a fin de año se abaratarán los artículos de consumo diario, pues el aumento de cultivos es considerable.

**Notas bibliográficas**

Está en prensa un número extraordinario de la revista Ariel, dedicado a la memoria de Rubén Darío, será una selección de sus versos.

Cada ejemplar costará ₡ 0.75 y ₡ 0.50 a los suscriptores.

La casa Falcó y Borrásé también está editando un volumen de sus Ediciones Minúsculas que traerá producciones del poeta José Asunción Silva.

Su precio será de ₡ 0.50 ejemplar.

**Programa de la retreta que dará la Banda Militar, mañana a las 8 p. m. en el Parque Central**

- 1º We All Fall, Marcha, Chataway.
- 2º Semiramis, Obertura, Rossini.
- 3º Serenata de Amor, Obertura, Blon.
- 4º Danza de las Horas, Baile, Ponchielli.
- 5º Reproche de Amor, Vals Boston, Rombsberg.

El Director,

ALFREDO MORALES

**La Geisha**

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

☞ COCKTAILS,  
TES,  
CAFES  
Y CHOCOLATES.

**¡¡MUY BARATAS!**

Vendemos imágenes de mucha perfección: Corazones de Jesús para entronizaciones, San Antonios de Padua, San Francisco de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús. Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto. Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y demás objetos de culto, teniendo catálogos para el caso, Ismael Herrera Hnos.

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

**NOTAS Y NOTICIAS**

—En uno de los escaparates de la tienda de Aronne & Cº, se exhiben fotografías que representan el Coronel Segreda y sus comandados, que capturaron la estación inalámbrica del Dr. don Marcos Rodríguez en Heredia.

—Se hacen muchos preparativos para celebrar con toda pompa el domingo próximo, la bendición de la imagen del Sagrado Corazón de Jesús en la iglesia de la Merced de esta capital.

—Nuestro amigo y compañero don Macabeo Vargas, competente Director de la Escuela de Osejo, celebró anteayer una fiesta en extremo simpática, con motivo de la fiesta del árbol en aquel lugar.

—El incansable Canónigo, Pbro. don Rosendo de J. Valenciano prepara un gran coro de caballeros, que participará en la festividad del Santísimo Corpus Christi.

—Ayer estuvo entre nosotros el señor cura de San Rafael de Heredia Pbro. don Rafael Camacho.

—Saludamos afectuosamente al Pbro. don Santiago Zúñiga que acaba de llegar de su curato de Acosta.

—Celebrará su sesión ordinaria el jueves a las 7 p. m., en el lugar de costumbre, la Directiva de la Congregación Mariana de Caballeros.

**Hospital de San Juan de Dios**

ENTRADAS

Mercedes Porras, San José. Aquilino Calderón, Alajuelita. José Torres, San José. Carmen Navarro, San José. Juana Chacón, San José. Virginia Robersi, Cartago. Tobías Montoya, Palmares. Manuel Agüero, Puriscal. Juan Araya, La Uruca. Trinidad Roldán, Escasú. Adán Ocampo, Puntarenas. Isafas Abarca, S. Pedro de Poás. José Espinosa, Puriscal. Rafael Sánchez, Turrialba. Francisco Núñez, Turrialba. Fidelia Blanco, Turrialba. Benjamín Cerdas, Turrialba. Nieves Serrano, Turrialba. Antonio Araya, Turrialba. Humberto Mora, San José.

SALIDAS

Juan P. Rodríguez, Playa Real. José Marín, Heredia. Eustaquio Brenes, San Lucas. Fidelia Araya, Naranjo. María Marín, Zapote. Antonio López, La Estrella. Dolores Retana, Piedras Negras. Gerardo Cordero, Guadalupe. Ramón Chaves, Turrialba. Rafael Montero, Orotina. María Díaz, Turrialba. Evangelina Cruz, San Ramón. Remigia Molina, Tuis. Marcos A. Toledo, San José. Concepción Vargas, San José. Miguel Madriz, San José. Luis Méndez, San José. Francisco Ramírez, San José. Ester Martínez, San José. Lino Quirós, San José. Socorro Alvarado, San José. Juan Solís, San José. Ernesto Rivera, S. José. Vidal Aguilar, San José. Rosario Porras, San José.

Marzo 28.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

## CABLEGRAMAS

MEXICO, 27.—Carranza recibirá mañana la comisión de zapantistas encabezada por Juan Bonilla. Se anuncia que Carranza solamente aceptará la rendición incondicional.

BERLIN, 27.—Informe alemán. Una escuadra aérea alemana bombardeó Dever y Falkstone.

NUEVA YORK, 27.—James Tuohy corresponsal del World en el frente británico dice: La torre de la hermosa catedral de Iprés se desplomó ayer, sucumbiendo a los bombardeos prolongados y constantes. Era la única muestra que había quedado de la grandeza de la ciudad arruinada. Los esqueletos de casas alineados por ambos lados de la calle, continúan a caer con el peso de las granadas y el retumbo de los cañones. Las autoridades militares británicas, no permiten visitar a la población siendo muy difícil obtener un pasaporte, pero el que lo obtenga encuentra la ausencia de la cortesía. Todos le tratan con buen humor dispuestos a explicar con suma paciencia cuanto los paisanos consideran misterios. Nuestro guía nos pasa por montones de ladrillos y concreto que eran calles.

Nos indican los puntos que se erguían en hermosos ejemplares de la arquitectura medioeval moderna ahora imposible de reconocer. Levamos casco de acero y máscara anti-gas, pues los alemanes acostumbra a empezar a la misma hora el bombardeo que dura varios días. Nuestro guía se mostró ansioso que acabáramos el paseo antes de la hora del bombardeo.

Después de describir las ruinas de la casa de paños, de la gran plaza, la catedral, etc. etc. dice: fuimos en automóvil a Baille donde almorzamos en el club de la oficialidad inglesa que constituye ejemplo de la organización inglesa. Esta situada en un gran hotel abandonado y está al cargo de una comisión de oficiales. Los alimentos son tan excelentes y baratos como los de los mejores hoteles de Londres. Visitamos una gran batería de obuses de calibre mayor viendo el desastroso blanco que hacia de las posiciones alemanas que indicó el aviador. Es curioso ver disparar un obús cuya trayectoria es parabólica. El proyectil se pierde de vista antes de llegar a la meta distante diez o once mil varas. No oímos la explosión del proyectil pero el aviador señala el resultado de cada tiro rectificándose la puntería cada vez que sea necesario. Los oficiales tributan elogios al valor de los campesinos, quienes nunca piensan abandonar sus casas, sino reparar los daños causados por las granadas alemanas tan luego sea posible después que cese el bombardeo reanudando la tarea diaria. La tranquilidad de las gentes que moran en las zonas terriblemente afectadas por la guerra es asombrosa demostrando las inconcebibles posibilidades de la resistencia humana al sufrimiento y la muerte.

ROMA, 27.—Informe italiano. El cuarto día de la furiosa batalla

del Carso, las posiciones que ocupamos en la parte meridional de la meseta se ensancharon debido a los esfuerzos incansables de la tropa y se mantuvieron las posiciones tomadas en los otros sectores. Por toda la línea el cañoneo continuó muy recio desde el amanecer hasta el anochecer. Entre la costa y Jamiano, la infantería asaltó lucidamente durante la tarde y logró alcanzar un punto situado más allá de la vía férrea Molfalcono Bicino; al noroeste de Sanguiovanni tomó la bien fortificada colina número 145 situada al suroeste de Medemze y se estableció a pocos centenares de pasos de la aldea. Durante esta acción una parte de nuestra infantería alcanzó los cañones enemigos y capturó una batería de diez piezas con su dotación de parque. Tomamos 812 prisioneros incluyendo 34 oficiales. Al norte de Jamiane los ataques y contraataques se siguieron todo el día con la mayor violencia apoyada por la artillería. Nuestras fuerzas ocuparon y pasaron más allá de Castagnavizza pero el persistente cañoneo de parte de numerosos cañones del enemigo las obligó a evacuar el terreno, pero mantuvimos posesión del linde occidental. En las zonas al norte y este de Goritzia el cañoneo fué intenso. Nosotros bombardeamos Bassins, Gargaro, y Britovo de donde el enemigo abastece el centro. En el sector de Plava la infantería de la brigada Undina y los regimientos 95 y 96 tomaron mediante brillante asalto las alturas en el extremo del valle Palliavo que conectan las líneas de Montecueco con las del cerro 363. Capturáronse en esta operación 433 hombres incluyendo a diez oficiales, un cañón, dos morteritos y 7 máquinas. Nuestros aviones continuaron a bombardear las líneas de comunicación enemiga causando grave daño a las estaciones de Santa Lucia y Tolmino. Las máquinas regresaron sin novedad. Un aparato enemigo se derribó en Britovo y otro cayó incendiado cerca de Ventoiba.

BERLIN, 27.—Se anuncia semi-oficialmente que de aquí en adelante el gobierno impedirá todo el tráfico de navíos hospitales en la zona excluida o puesta en entredicho y el Mediterraneo incluyendo la vía que había dejado franca para Grecia. Las naves hospitales que en las referidas zonas se presenten, se atacarán inmediatamente. Se permite el transporte por ferrocarril de todos los heridos desde Salónica hasta el puerto de Kalamata y de allí en naves hospitales a Gibraltar, bajo las siguientes direcciones: Primera para estos hospitales, el camino queda abierto a los buques griegos que deben caminar de acuerdo con una velocidad puesta previamente en conocimiento del Gobierno alemán. Segunda. Seis semanas anterior al zarpe de la nave se debe comunicar al Gobierno alemán el nombre de la nave y la fecha de su arribo y zarpe. Tercera. Un representante de un gobierno neutral representará los intereses de Alemania en el país en cuestión y extenderá un certificado

antes del zarpe, de que la nave no lleva más heridos y enfermeras; y únicamente el material para el servicio.

BUENOS AIRES, 27.—Más de 30 mil personas marcharon en procesión en la manifestación de homenaje hacia Italia, que se efectuó hoy en ésta. La manifestación fué una de las más grandes que ha presenciado Buenos Aires. Llamó mucho la atención los numerosos grupos de españoles que participaron. El Capitán Serrano recién venido del frente, con permiso dirigió la palabra a los manifestantes desde el balcón de las oficinas de redacción de La Prensa.

## DE POÁS

Como ya se acerca el día del glorioso patrón de este cantón, o sea el día dedicado a celebrar la memoria del que recibió las llaves del cielo y jefe del cristianismo de manos de Dios, se prepara en esta culta población para la víspera y día proporcionar a sus habitantes un rato de solaz con dos veladas; una dada por los escolares y la otra por adultos dirigidos por el señor cura y el señor director de escuela.

El objeto de estas veladas es la noble y filantrópica idea de establecer en este lugar «La Copa de Leche».

—El nuevo Jefe Político don Manuel Alfaro nos está dando academias militares; al parecer ha caído bien en este cantón pues demuestra estar satisfecho y el pueblo también porque de sólo voluntarios ha formado una tropa de entusiastas por la milicia.

—Dicen que en cierto club se juega toda clase de juegos y lo que es peor menores de edad, socios y los que no lo son, como si se tratara de un centro de corrupción en vez de centro de moralización.

En el tal club no hay siquiera un periódico que leer, menos un libro, sólo juegos; qué tal?

CORRESPONSAL VIAJERO

## VISITAS AL CEMENTERIO Importante reforma

Para que las coronas o ramos no lleguen marchitas, la Jardinería La «Violeta» que está a 2 cuadras antes del Cementerio, alista esos trabajos con prontitud y pueden recogerse al pasar, ya casi en el Cementerio y hacer que se lleven a la tumba correspondiente.

Llame al Teléfono 567, no lo olvide, 567.

## FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencias.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

## ELIXIR DE TERPINA COMPUESTO

Para la Tos, Catarros, Bronquitis y todas las afecciones pulmonares

De venta en la BOTICA UNIVERSAL, contiguo a la Proveedora,

Imperial, 200 varas al N. del Carmen

y de la Dolorosa de don Elías Jiménez R.

VINO PARA CONSAGRAR

## NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

## AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor; en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE